

Inscripciones romanas en Acci

Miguel SÁNCHEZ MARTÍNEZ

1. El doctor don Pedro Suárez en su "Historia del Obispado de Guadix y Baza, transcribe una inscripción, que "Ambrosio de Morales copia de una piedra de Guadix", dice Suárez.

Hoy está perdida. Era un pedestal de piedra caliza marmórea de forma cuadrilonga. Se encontró en el siglo XVI en una torre de la muralla de Guadix. Esto dicen Mauricio Pastor y Ángela Mendoza en su obra "Inscripciones latinas de la provincia de Granada", núm. 70.

El texto de la piedra es el siguiente, como lo da Suárez.

IVLIAE MAMMEAE AVG MATRI
IMP CAESARIS MARCI AVRELIJ
SEVERI ALEXANDRI PII F AVG
M CASTRORVM COL IVL GEM
ACCITANA DEVOT NVMINI
M Q EIVS

Siguiendo a Ambrosio de Morales, lo traduce así:

A JULIA MAMEA AUGUSTA MADRE DEL EMPERADOR CESAR
MARCO AURELIO SEVERO ALEJANDRO PIO FELIZ AUGUSTO
MADRE DE LOS REALES LA COLONIA JULIA GEMINA (o Gemela)
ACCITANA DEVOTA A SU DEIDAD Y MAGESTAD.

Algo diferente es la transcripción y traducción de los citados Pastor y Mendoza. Doy por más correcta la de Suárez y a ella me atengo.

Merece muy generosa expresión de gratitud el Dr. D. Pedro Suárez por sacar a luz esta inscripción latina, dedicada a Julia Mamea, madre del emperador Severo Alejandro. Es claro que hay que datarla hacia el año 235 d.C.

Óptimo documento histórico en favor de la importancia militar de la antigua ACCI, hoy GUADIX.

Eso sí, hay que corregir la información dada por Suárez, de que la "Colonia Ivlia Gemina (o Gemela)" es el nombre de la Legión "que residía en España y tenía por habitación la ciudad de Guadix, dándola por esta razón sobre el nombre de Julia, puesto en memoria de Julio César, su tío, el renombre de Gemela, por el de la Legión de que se formaba". (Cfr. lib. 1.º, cap. 1.º § 1.º pág. 5).

Acertadamente Carlos Asenjo en su libro “Guadix, siglo XV, pág. 16, escribe: “Todas las fuentes citan como Colonia Julia Gemella Acci... Al principio se leía “Legio III”, en lugar de Legio I-II, es decir, Legio tertia en lugar de Legio prima et secunda. Fue Gretefeld quien rechazó la tradicional lectura de Flores aludida, afirmando que eran dos legiones a que hacía referencia la numismática, lo que evidentemente estaba en consonancia con las dobles águilas legionarias de las mismas y con el calificativo Gemella —y no Gémina— que reseña Plinio. El problema fundamental en torno a este asunto era que los textos hacían referencia a la Legio secunda, pero nunca citaba la legio prima, que, por fin, J.M.^a Santero va a localizar bajo la denominación de Legio Vernácula”.



Moneda de ACCI. AS

Anverso. Cabeza de Octavio. Reverso Dos águilas legionarias entre dos enseñas. C(olonia) I(vlia) (G(eme-lla) L(egio) I-II A C C I

Aceptado lo de que son dos legiones, no una, las que acampan en Acci. La corrección en este punto hay que hacérsela a Santero, el cual le da el nombre de “Vernácula” a la Legio prima, Legión primera.

No. El sobrenombre “Vernácula” es propio de la Legión reclutada por orden de Pompeyo y se estableció en Hispaliis.

El sobrenombre propio de la Legio I, Legión primera, es “Adiutrix”, Auxiliadora. La Legio II, Legión segunda es la “Augusta”. Ambas son “Gemelas”. Por eso la denominación de la colonia militar Accitana es “COLONIA IVLIA GEMELLA ACCITANA”.

2. ¿Quién es *Julia Mamea*? Ya lo dice la misma inscripción que venimos estudiando. Es la madre del emperador Marco Aurelio Severo Alejandro. Hija de Julia Maesa. Mujer de Gesio Marciano. Sobrina de Julia Domna, ésta, madre del emperador Caracalla.

Julia Mamea desempeñó con gran habilidad la regencia de su hijo Marco Aurelio Severo Alejandro, aclamado emperador cuando aun no tenía catorce años.

Durante el reinado de su hijo fue el auténtico poder a espaldas del trono. Ejerció un estricto control sobre el joven emperador e incluso eligió una esposa para él; pronto se deshizo de su protegida, —la desterró cuando consideró que estaba adquiriendo demasiada influencia sobre Alejandro. Murió asesinada, juntamente con su hijo, por los legionarios en 235.



JULIA MAMAEA

¿Fue cristiana Julia Mamea?

Así parece. Tuvo por maestro a Orígenes. Ella misma lo llamó para que estuviera a su lado, cuando se encontraba en Antioquía con el ejército dispuesto a la guerra de oriente.

Hipólito de Roma, sacerdote mártir, venerado por la Iglesia como santo, contemporáneo de Orígenes, compuso una obra, "Sobre la resurrección", a las preguntas que la emperatriz había dirigido a Hipólito sobre la doctrina de la resurrección.

Esta actitud espiritual religiosa de Julia Mamea influyó grandemente en su hijo el emperador Alejandro Severo respecto al Cristianismo.

3. ¿Quién fue Alejandro Severo? Marco Aurelio Severo Alejandro nació hacia el 208 d.C., hijo de Julia Mamea y Gesio Marciano.

En 211 lo adoptó el emperador Elagábalo, su primo. Luego reconocido como emperador por la Guardia Pretoriana, y el Senado lo confirmó al día siguiente.

Alejandro rigió sabiamente el Imperio, si bien estaba totalmente bajo la influencia de su madre, y esto era mal visto por el ejército.

Queda dicho que los mismos legionarios lo asesinaron juntamente con su madre Julia Mamea en marzo del 235.

Las informaciones, que la Historia Antigua proporcionan en Vita Alexandri, manifiestan que Alejandro Severo usó de tolerancia con los judíos y los cristianos. Que en su larario privado dio culto personalmente a Cristo junto con Abraham, Orfeo y otros. Incluso manifestó intención de levantar un templo a Cristo y admitirlo entre los dioses de Roma.



SEVERUS ALEXANDER

Tanto Eusebio de Cesarea como Orosio hacen afirmaciones sobre la cristianización del último Severo.

Notoria era la práctica del Cristianismo en el Imperio. La Capilla Dura Europos, la primera iglesia cristiana propiamente dicha de que se tiene noticia, construida quizá por los soldados romanos seguidores de Cristo, se remonta, por lo que parece, a la época de Alejandro.

4. Todo lo anteriormente dicho proyecta haces de luz para responder a la pregunta: ¿Cuál fue el motivo, ocasión, razón, estímulo que impele a los componentes de la Colonia militar Julia Gemella Accitana, a dedicar el homenaje transcrito en la lápida romana de referencia? Feliz quien pudiera descrifrarlo.

Aquí hay que jugar con supuestos razonables, con leyes de honor militar, con fuerzas psicológicas de conciencia, con deberes de gratitud, con impulsos de religión.

No es pues arbitrario concluir que de por medio está el Cristianismo, sentido, vivido, practicado por mucha gente de la Colonia Accitana. Sin duda hasta aquí llegó el favor cristiano de Julia Mamea, madre del emperador Severo Alejandro.

Ya había pasado siglo y medio de la predicación del Varón Apostólico Torcuato en Acci. Aquella era tierra de cristianos.

A análoga conclusión llega don Pedro Suárez, cuando escribe: "De aquí se colige, que por aquel tiempo profesaban los Accitanos la Ley de cristo, pues dedicaron esta inscripción a Mamea y no a su hijo el emperador" (Cfr. H.^a del Ob., pág. 6).

5. Otra inscripción trae don Pedro Suárez, (págs. 15 y 16 de su obra) Escribe: "En la Alcazaba de Fiñana está hoy una piedra antigua con la inscripción siguiente, cuya primera línea está borrada y lo que se puede leer dice así:"

CAES
LAURELIO
VERO AVG. AR
MEN. PART. MAX.
MED. P. M. TRPV.
COS III.
LAIFENVS. IVS
TIANVS. P. P. T. R.
COH / III. VI.

Añade el autor citado: "La interpretación de esta inscripción, puede hacerse así:

Caesari Lucio, Aurelio, Vero, Augusto, Arménico, Pártico, Máximo, Medo, Pontifici Máximo, Tribunitiae Potestati, Consuli tertio; Laifenus Justianus populum, ponere titulum rogavit Cohortis tertiae vir.

Que traducida al castellano, dice así: *Layfeno Justiano, Varón de la tercera Cohorte, o Legión, rogó al Pueblo poner este título, o memoria al Emperador Lu-*

cio Aurelio Vero, Augusto, gran vencedor de Armeniso, Parthos y Medos, Pontífice Máximo, Potestad Tribunicia y Cónsul tercera vez”

Rafael Lázaro Pérez, autor de “Inscripciones Romanas de Almería”, amplía la información, diciendo que en 1871 fue trasladada a una finca particular en la provincia de Málaga. La data hacia el 167 d.C.

Este autor difiere respecto a Suarez tanto en la lectura, como en la interpretación y traducción.

6. Empotrada en la fachada de la catedral de Guadix, exterior de la Capilla de san Torcuato, junto a la puerta de Santiago hay una inscripción latina. Es una piedra caliza marmórea con doble moldura, de un metro por 65 centímetros. Su datación, el año 146.

El texto epigráfico es éste:

A V R E L I O
V E R O C A E S
A V G . F I L
C O S . I I
C O L O N I A E
A C C I S

Interpretación:

Aurelio / Vero Caes(aris) / Aug(usti) Fil(io)

Co(n) s(uli) II / Coloniae / Accis.

Traducción:

“A (Marco) Aurelio Vero, hijo del César Augusto, Cónsul por segunda vez, la Colonia de Acci”.

7. ¿Quiénes son Lucio Aurelio Vero y Marco Aurelio?

Ambos emperadores romanos.

El primero, Lucius Ceionius Commodus, más tarde conocido por Lucio Aurelio Vero, nació el 130 d.C. Es hijo de Aelio César.

El año 138 es adoptado por Antonino, juntamente con Marco Aurelio. A la muerte de Antonino, 161, Lucio Vero y Marco Aurelio compartieron una autoridad colegiada. Murió el 169.



LUCIUS VERUS

Como persona era hombre de escaso valor por su indolencia.

El segundo, Marco Aurelio, por el contrario, es hombre de pensamiento y de extensísima cultura. Es nieto de un senador hispano e hispano él mismo, con origen en Ucubi-Espejo.



MARCUS AURELIUS

Durante su período las provincias hispánicas sufren una invasión, procedente de los rebeldes mauritanos, por lo que han de reforzarse las guarniciones de la Bética y desde sus puertos enviar destacamentos a combatir la insurrección mauritania en su propia tierra.

Esto puede dar explicación de la presencia en la Colonia Accitana de dos legiones, y la importancia del Sinus Urcitanus con su Portus Magnus.

Asimismo de verosímil justificación de las inscripciones romanas dedicadas a Lucio Vero y Marco Aurelio en tierras Accitanas.